



# Encuentro de Codecisión

## Grupo Motor del Reto “Red vecinal”.

### EKIN Leioa.

#### **a. CONTEXTO:**

El encuentro de codecisión es la sesión de cierre del proceso en la que, el Equipo Motor y los representantes municipales, toman la decisión de si el Reto Colectivo puede, finalmente, llevarse a cabo o no y cómo.

El encuentro ha comenzado con la presentación de ambas partes, y posteriormente la ciudadanía ha compartido a la responsable del área de políticas sociales y al responsable de participación ciudadana los resultados del análisis de datos y la propuesta o estrategia final diseñada.

#### **b. TEMAS TRATADOS:**

##### **1) Explicación del análisis de datos**

El grupo comienza explicando cuál ha sido el recorrido del grupo y en concreto cómo se ha realizado la encuesta y cuales han sido los resultados según los datos obtenidos. Esta presentación se ha hecho de manera colectiva, cada persona del grupo se encarga de una parte.

El Ayuntamiento ha felicitado a la ciudadanía por el trabajo realizado y los resultados obtenidos, en concreto, en responsable de participación ciudadana ha mencionado que la muestra obtenida es muy buena teniendo en cuenta otro tipo de encuestas.

##### **2) Presentación de la propuesta final**

**Que el Ayuntamiento de Leioa, a través del área de Políticas Sociales, impulse y ponga en marcha una “Red Vecinal municipal gratuita” para ayudar a las personas mayores del municipio (+60) que padezcan situaciones de vulnerabilidad o soledad no deseada.**

La coordinación de la Red la asumiría el área de políticas sociales, pero estaría formada o integrada por personas voluntarias del municipio que aportarían su tiempo para atender y/o ayudar a los mayores que lo necesiten.

El servicio que daría esta red se caracteriza por ser gratuito y rápido, ya que muchas veces los tiempos burocráticos para recibir ayuda o asistencia se prolongan demasiado en el tiempo (e incluso se llegan a conceder cuando ya no se necesitan).

El objetivo de la Red, o el servicio que esta Red Vecinal daría sería el siguiente:

## **1. sesión GRUPO MOTOR**

**Ciudadanía:** 7 personas.

**Ayuntamiento:**

Responsables de las áreas de Bienestar Social y Participación Ciudadana.

**Educadoras:** 2 Herrigune Leioa

**Fecha:** 20 de diciembre de 2023.

**Hora:** 17.30

**Otras cuestiones:**

-Varias personas del EM no han podido acudir a la sesión por diversos motivos (salud, viajes, trabajo...) pero han pedido a la asistencia técnica de Herrigune que se les mantenga informados de los próximos pasos.

-Tampoco han podido acudir a la sesión las investigadoras de EHU que han ayudado al Equipo Motor con el análisis de datos, por lo que ha sido la secretaría técnica de Herrigune la que ha compartido la información de las escalas.

-\*La secretaría técnica de Herrigune Leioa añade una nota al final de la propuesta final, ya que en la última sesión la ciudadanía también contemplaba una estrategia para activar la mente, pero en el encuentro se les olvidó mencionarlo.

### 1) **Acompañar a los mayores en los desplazamientos a los centros de salud**

(principalmente a las consultas de los ambulatorios de Leioa y Las Arenas).

El acompañamiento al “médico” ha sido uno de los servicios de acompañamiento más solicitado por los mayores encuestados.

### 2) **Acompañar a los mayores a hacer las compras en establecimientos locales.**

Este ha sido el segundo lugar más demandado por los mayores encuestados, por ello, el EM propone poner en marcha un servicio de acompañamiento local parecido al que se activó en muchas localidades en tiempos de pandemia de la covid 19.

### 3) **Apoyo a las personas mayores cuidadoras que tienen cargas familiares.**

Muchos mayores no acuden a sus citas médicas o no tienen tiempo para su esparcimiento debido a que tienen cargas familiares: pareja, madres y padres mayores que ellos que aún viven de los que son responsables... porque no tienen nadie que pueda cuidarlos o atenderlos en su ausencia.

### 4) **Acompañar a los mayores a participar en actividades municipales “Te llevamos del brazo”.**

Una de las actividades más demanda (o mejor valorada) por los mayores que han rellenado la encuesta es “pasear”, sin embargo, el EM considera que muchos mayores no participan en actividades organizadas por el consistorio bien porque no tienen un apoyo para llegar hasta ellas o porque no se sienten seguras al acudir solas. Con esta iniciativa las personas voluntarias acompañarán a los mayores a participar en actividades ya organizadas, incentivando su participación, sin necesidad de sobre programar actividades. Esta acción podría ser extensible a cualquier tipo de actividad municipal: bailes, actividades culturales...

5) **“Kafea Nagusiekin”**: Dirigido a aquellas personas que no puedan salir a la calle por limitaciones físicas, psicológicas, de aislamiento social o barreras arquitectónicas, y con el pretexto de un café u otra actividad similar, compartir con esta persona mayor un espacio de compañía y conversación. (Esta iniciativa ya la ha puesto en marcha el Ayuntamiento de Bilbao).

\*6) **Espacios para activar la mente por el municipio**: Por ejemplo, proponen que al igual que hay parques biosaludables destinados para mayores, que también haya en el municipio diferentes espacios con infraestructuras como juegos de mesa: ajedrez, damas, parchís, tres en raya... o espacios para jugar a los pasabolos, petanca... Activar la mente ha sido otra de las actividades o intereses más valoradas por los mayores encuestados.

La responsable de Bienestar Social ha agradecido el trabajo hecho por la red, ya que es algo complementario a el trabajo que hace el área, que esta más enfocado a las personas más mayores. Traslada al EM que el ayuntamiento ya está trabajando en este tema (y tiene previsto activar diferentes acciones para prevenir la soledad no deseada), y que tienen detectadas acciones que ya están funcionando en otros municipios (*Euskadi Lagunkoia - Ciudades amigables con las personas mayores*).

También les indica que antes de poner nada en marcha la iniciativa necesita tiempo para resolver los problemas técnicos que se puedan dar. Traslada a la ciudadanía que aunque la propuesta sea poner en marcha una red con personas voluntarias, la iniciativa debe “profesionalizarse”, y tener en cuenta aspectos como la ley de protección de datos, buscar una entidad que se encargue de la gestión de la red, la formación a las personas voluntarias...

Por otro lado, el área tiene diferentes mecanismos para detectar situaciones de vulnerabilidad o soledad, por lo que puede identificar a posibles personas voluntarias de la Red, y después, habría que buscar estrategias para dar con personas voluntarias.

El área también solicita la colaboración de las personas del equipo motor, preguntándolas si alguna de ellas estaría dispuesta a formar parte de la Red como voluntario/a, y estas le contestan que sí.

## **c. ACUERDOS ALCANZADOS:**

- El área de Bienestar social se compromete a **estudiar la propuesta y a poner en marcha una experiencia piloto** con el objetivo de implementarla poco a poco. No se establece un tiempo concreto, pero sí se habla de intentar activar alguna experiencia en un futuro cercano, por ejemplo a lo largo del 2024.
- Una vez el área tenga un borrador / estrategia para la puesta en marcha de la iniciativa **se pondrá en contacto con las personas del EM** para contrastar la propuesta y pedirles su colaboración. También les pedirán ayuda a la hora de difundir la propuesta.
- La **ciudadanía finaliza las sesiones de trabajo** del equipo motor, dado que ya habrían finalizado su trabajo. Queda pendiente de agendar una última sesión para evaluar el proceso de trabajo. También se les invitará a participar en el proceso del nuevo reto.
- También queda pendiente trabajar la rendición de cuentas del proceso, es decir, compartir con la comunidad cuál ha sido el trabajo desarrollado por parte del Equipo Motor y la Institución, los objetivos alcanzados y los aprendizajes adquiridos. Se decide posponer esta tarea hasta que la propuesta este bien estudiada por el área y poder hacer incluir la rendición de cuentas en la comunicación de la puesta en marcha de la experiencia.